

La alegría irrepentible por el ascenso del cuadro tomatero no se apaga en Limache

Vecinos, autoridades, dirigentes y fundadores del club aún hablan de la infartante final que lo llevó a Primera División, le tienen fe a su desempeño y esperan verlo jugar en la ciudad.

 **Rosa Zamora Cabrera**
 rosa.zamora@mercuriovalpo.cl

“Ahora los tomates son más rojos y más sabrosos también”, dice la señora Zunilda Fuentes, presidenta desde hace 25 años de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Limache, quien optó por escuchar la final de la Primera B en la radio, “porque transmite más rápido que la televisión”, y que al igual que sus representados todavía disfruta la alegría del épico ascenso a Primera División del club de la ciudad, gracias al joven plantel dirigido por Víctor Rivero.

Eso la hermana con Fernando Venegas, director del Programa de Doctorado en Historia de la Universidad de Concepción, autor del libro *Limache y su memoria histórica. Desde la Conquista Española hasta la Llegada del Ferrocarril (1541-1856)*.

“Aunque no estoy en Limache para vivir este momento de cerca, he seguido el ascenso a través de amigos y conocidos. Este logro, en tan solo 12 años de historia del club, no sólo es motivo de orgullo, sino que también coloca a la ciudad en el mapa deportivo nacional. Es una señal poderosa de que el deporte tiene el potencial de ser un motor de identidad y cohesión comunitaria”, reflexiona.

También con la periodista Aulikki Pollak, vecinda hace 15 años en la comuna e impulsora de la declaratoria de zona típica de avenida Urmeneta-Parque Brasil, quien dice que “este triunfo se ha vivido con una gran fiesta ciudadana que nos une siempre en el corazón de la identidad limachina, que es ese espacio público”, a la vez que recuerda cómo la ciudad casi se vació a fines de noviembre, generando grandes tacos, para acompañar al equipo en su duelo con Magallanes en La Calera.

COMUNIDAD UNIDA

No se queda atrás el comandante del Cuerpo de Bomberos, Daniel Velásquez, cuyos hijos de 9 y 12 años partieron a Talca en el bus de la barra, pero él se que-

dó en un rol clave para la fiesta: el armado del escenario y la instalación de la pantalla gigante en el Parque Brasil, además de mantenerse atento a las guardias nocturnas reforzadas en todas las compañías ante posibles emergencias, aunque, admite, varios voluntarios se le arrancaron al territorio de Rangers.

Tampoco el vicepresidente de la Cámara de Comercio y Turismo, Cristian Rivadeneira, para quien este triunfo equivale a que la comunidad se re-une en torno a un gran logro que celebran los vecinos de todos los colores políticos, sectores y actividades, en un tiempo tan marcado por el individualismo y la desconfianza.

Ni el exintendente regional, Gabriel Aldoney, limachino de toda la vida, a quien le emociona el esfuerzo del equipo y su entrenador para lograr este objetivo; la fortaleza y la entereza con que se plantaron en una final tan difícil; la humildad y la sencillez con que celebraron y el comportamiento ejemplar de los vecinos que los acompañaron o festejaron en Limache.

Desde la mirada del orden público, el subprefecto administrativo de la Prefectura de Carabineros de Marga Marga, mayor Rolando Pinilla, coincide con esa apreciación: se reunieron unas cinco mil personas; los servicios policiales se levantaron a las 6 de la mañana del domingo, sin que se registraran detenidos, disturbios, ilícitos ni incivildades. “Deportes Limache no tiene barra brava”, destaca.

ARRIESGADA AVENTURA

Los cofundadores de la institución, creada el 1 de noviembre de 2012, luego de que el Club Deportivo Municipal Limache desapareciera en 2008, recuerdan emocionados el esfuerzo y los problemas con que lidiaron para concretar su iniciativa.

Los empresarios y amigos Aldo Torres Benzi, exseleccionado juvenil y entrenador de fútbol, que también dirigió al Mu-



EL AMBIENTE DE ESTADIO, BOMBO INCLUIDO, SE REPRODUJO EN EL PARQUE BRASIL- URMENETA, DONDE SE INSTALÓ LA PANTALLA GIGANTE.



EL ALCALDE LUCIANO VALENZUELA Y SU ANTECESOR DANIEL MORALES.

nicipal Limache, y Rodolfo Eberlein, ex campeón de automovilismo, coincidieron en asumir el desafío de que la ciudad volviera a tener un club y se embarcaron en esta aventura.

“Conversamos de esto y estuvimos toda una mañana planificando Deportes Limache. Rodolfo llevó cuatro empresarios amigos, al igual que yo”, cuenta Torres. “Yo traje a las personas idóneas, un gerente técnico,

contratamos a Mauricio Rifo como entrenador, juntamos \$60 millones para pasar al menos dos años, porque yo calculaba que Defensor de Casablanca, que jugaba en la misma categoría, gastaba \$30 millones anuales”, agrega quien fuera principal accionista y primer presidente, cuyo domicilio estaba registrado como la dirección oficial del club, “con todo el riesgo que eso implicaba”.

“Empezamos a recibir recursos, salimos campeones de la Tercera B y pasamos a la Tercera A, donde estuvimos cuatro años. Cambiamos directiva, porque algunos de los integrantes originales se cansaron, y ahí luchamos a concho durante ese tiempo con algunos jóvenes agricultores limachinos, los hermanos Canessa, Cristian Guerrero y Carlos Mori, porque mantener el club costaba mucho, había que hacer entre \$30 y \$40 millones anuales. Trajimos a Che Copete, a Colo Colo, fue una época súper bonita”.

Finalmente, por falta de recursos, Torres habla con el empresario César Villegas, dueño de San Luis de Quillota, a quien conocía por haber trabajado en ese club, y él accede a la propiedad de Deportes Limache comprando el 60% de las acciones.

“MÁXIMA FELICIDAD”

“Desde ahí la historia es conocida, porque gracias a esos recursos el club logra llegar más arriba en el fútbol hasta alcan-

zar la Primera División. No me quiero adjudicar en absoluto el éxito de Deportes Limache, porque corresponde a la familia Villegas, al técnico y los jugadores”, remarca Torres, quien no obstante se declara orgulloso como un padre por este gran logro de la institución.

Para el cofundador Rodolfo Eberlein el ascenso es un sueño “que se cumple de una manera increíble”, por lo que “ahora puedo morir tranquilo”. Se describe como “un hincha con toda la pasión que puede tener en su alma. Para mí, la felicidad hoy es máxima, la estoy disfrutando a pleno y sólo espero que esta alegría sea duradera para Limache, y que disfrutemos el próximo año en Primera División”.

La actitud de sana alegría de los aficionados es motivo de orgullo para el expiloto. “Siempre aspiramos a tener una hincha con buen comportamiento y que la ciudad de Limache fuera mirada con ese respeto de cómo tienen que hacerse las cosas”. Esta dimensión también la

relevo del exintendente Aldoney. "Esto demuestra que es posible que el fútbol se transforme en una fiesta y no en un enfrentamiento como nos tienen acostumbrados las barras de algunos equipos, y ojalá la gente de Limache siempre sea así, que no se salga de las casillas ni se contagie de los malos hábitos que tienen otros clubes".

RAIGAMBRE Y CERCANÍA

El exalcalde durante tres periodos, Daniel Morales, estuvo también entre los impulsores de la constitución del club. "Cuando asumo la alcaldía, en 2012, un grupo de vecinos me plantea que podamos reactivar el club, lo que no pasaba por la gestión municipal, sino por la motivación privada", recuerda.

"Es así como forman una sociedad anónima y empiezan a avanzar hasta la Tercera División, pero se dan cuenta de que se requiere más recursos. Entonces aparece la familia Villegas, compra la mayoría de las acciones y le da el impulso que hace que hoy Deportes Limache esté en Primera División".

El jefe comunal relata que "Limache entero vibró con este triunfo y estuvo celebrando hasta la madrugada cuando llegaron los jugadores, había mucha gente que estaba esperándolos y la ciudad todavía está de fiesta. Aún se vive el triunfo, la gente comenta el partido, yo creo que ahora es un club que tomó una raigambre y una gran cercanía con la ciudad".

Al mismo tiempo, agrega Daniel Morales. "Significa que se consolida una identidad y una imagen de ciudad que va a estar representada recorriendo Chile en un campeonato oficial; va a salir los fines de semana en los noticieros, en las imágenes de los programas deportivos; va a ser noticia, esperamos, por aspectos positivos. Además del tomate y la cerveza, Limache ahora es también conocido por el deporte y por el fútbol".

"DAREMOS QUE HABLAR"

El comandante de los bomberos piensa lo mismo: "Para Limache este es un hecho histórico, nosotros no teníamos un equipo que nos representara con el nombre de nuestra ciudad en el país, es maravilloso. Acá hay pura gente de esfuerzo y de trabajo, y el fútbol es una de las cosas que da alegrías al pueblo chileno, por lo general".

Daniel Velásquez, además, tiene confianza en el plantel. "Es un equipo de esfuerzo, y cuando los jugadores son de esfuerzo le ponen mucha más pasión porque saben que se están jugando una profesión, entonces creo



MILES DE LIMACHINOS ACOMPAÑARON DESDE EL CENTRO DE LA CIUDAD A SU EQUIPO QUE TRIUNFÓ EN TALCA.



“ Para mí, la felicidad en este minuto es máxima, la estoy disfrutando a pleno y solamente espero que esta alegría sea duradera para el pueblo de Limache”.

Rodolfo Eberlein
 Cofundador de Deportes Limache



“ Un estadio es lo que hace falta. El actual hay que agrandarlo, el problema está en que aprueban los fondos, pero pasan años para que empiecen las obras”.

Zunilda Fuentes
 Presidenta Unión Comunal de Juntas de Vecinos



“ Luchamos a concho cuatro años con algunos agricultores limachinos, los hermanos Canessa, Cristian Guerrero y Carlos Mori, porque mantener el club costaba mucho”.

Aldo Torres
 Cofundador y primer Pdte. de Deportes Limache



“ Creo que el equipo va a dar la pelea y vamos a terminar en una buena posición en la tabla. Los jugadores son buenos y disciplinados. Ojalá no pierdan la disciplina”.

Daniel Velásquez
 Comandante del Cuerpo de Bomberos de Limache

que van a dar la pelea y vamos a terminar en una buena posición en la tabla. Son buenos y disciplinados. Ojalá no pierdan la disciplina”.

Rodolfo Eberlein tiene grandes expectativas sobre el desempeño del equipo en la División de Honor. "No me cabe ninguna duda de que por la pasión que siente la familia Villegas por el fútbol y los comentarios que tiene -ya lo conocí con dos años ascendiendo en dos categorías-, está pensando en grande, definitivamente, y no vamos a ser un equipo comparado en Primera, sino que vamos a dar que hablar como lo hicimos en la Primera B y luego subiendo magistralmente".

Fernando Venegas, el académico e investigador de la Universidad de Concepción, plantea que "más allá del hito en sí, creo que esto representa una oportunidad única para revitalizar el deporte a nivel local, especialmente en los colegios, barrios y entre los jóvenes e infantes. El fútbol y otros deportes pueden convertirse en instancias de participación, unión y desarrollo, pero también en herramientas clave para fomentar la salud física y mental. Este ascenso puede inspirar a las nuevas generaciones a soñar en grande, demostrando que con trabajo y dedicación, cualquier meta es alcanzable. ¡Es un momento para celebrarlo y también para proyectarlo hacia un futuro con más espacios deportivos en la comuna!".

EL OTRO SUEÑO

El exalcalde Morales aborda una interrogante que se hacen los limachinos y muchos actores del fútbol nacional, que tiene que ver con la infraestructura deportiva, con el estadio donde el equipo pueda jugar de local.

El ascenso del club, plan-

ALCALDE LUCIANO VALENZUELA: "DESAFÍO ES QUE LIMACHE PUEDA JUGAR DE LOCAL AQUÍ"

"Con mucha nostalgia" por el recuerdo de Municipal Limache y al mismo tiempo "una gran alegría al ver el triunfo de este club que permite posicionar el deporte limachino en la Primera División del fútbol", vivió el alcalde Luciano Valenzuela Romero (36) el triunfo del equipo local justo al día siguiente de asumir el cargo.

Oriundo de Los Maitenes y de profesión psicólogo, calcula que entre 800 y mil personas viajaron a Talca desde Limache para asistir al encuentro con Rangers, pero como no había tantas entradas disponibles, la opción municipal fue reproducir el ambiente de estadio en el Parque Brasil, con escenografía y pantalla gigante, de modo que los vecinos pudieran ver el partido desde lejos.

La estimación, señala el jefe comunal, es que participaron entre cuatro mil y cinco mil personas. "Nosotros de hecho lo comentamos con el encargado de Deportes de la Municipalidad, en el sentido de que se armó una mística de estadio. Teníamos bombos, animación, gritos, entonces cada jugada se gritaba como en el estadio, se aplaudía, se daba aliento a los jugadores a pesar de la distancia. Fue lo más cercano a estar en Talca acompañando al club".

Sobre los desafíos que ahora tiene la ciudad en materia de infraestructura, el alcalde expone que "es una temática que venimos considerando desde hace un tiempo" y que incluso antes de asumir "lo-gramos reunirnos con el ministro Jaime Pizarro para plantearla". La ve, dice, con un sello más positivo que negativo.

"Tenemos que ver cómo podemos avanzar para que Limache cumpla con las condiciones. Construir un estadio es la respuesta inmediata de muchos, pero en el concepto del buen uso de los recursos públicos, para nosotros es fundamental avanzar sin condicionar el desarrollo integral de la ciudad", remarca.

Para el jefe comunal, el primer paso "es generar las mejoras correspondientes que tanto la ANFP como Estadio Seguro requieren para que un club como Deportes Limache pueda ejercer localía en los partidos de una convocatoria propia de una ciudad como la nuestra. Sabemos que un partido de alta convocatoria requiere esfuerzos adicionales, que como comuna es complejo recibir. El desafío es buscar que Limache pueda jugar de local aquí".

tea, "permite desarrollar el deporte de una manera distinta en Limache. Nosotros dejamos varios proyectos que apuntan a mejorar el recinto para poder recibir al fútbol profesional en esta comuna. Yo creo que la gran tarea de esta administración es justamente esa, consolidar la infraestructura deportiva".

Rodolfo Eberlein: "Esta idea de que Limache tuviera una representación en el fútbol a nivel nacional, llevó a plantear el tema del estadio. Pero como el equipo estaba en las divisiones inferiores y no había tanto público, quizás no existía una motivación tan alta como hoy día. Con mucha alegría escuché en una entrevista que se va a hacer todo lo que esté en las manos de la municipalidad para impulsar este proyecto. Y lógicamente ahora, además de ver a Deportes Limache en la Primera División, el otro sueño va a ser verle jugar en la ciudad".

"Un estadio es lo que hace falta. El actual hay que agrandarlo, el problema está en los fondos. Aprueban los recursos, pero pasan dos, tres o más años para que empiecen las obras", dice la dirigente Zunilda Fuentes, quien en todo caso no baja los brazos porque "las casas parten de a poco, con un par de

habitaciones, y después se llega a tener un chalet".

EL MARKETING

Así como otros vecinos, dirigentes y autoridades imprimen su propia mirada en la perspectiva del futuro de Deportes Limache, el vicepresidente de la Cámara de Comercio y Turismo, Cristian Rivadeneira -a quien le gustaría mucho saber quién fue el hincha solitario que festejó con su bandera en la Plaza Italia-, no excluye la dimensión del marketing de sus planteamientos.

Es partidario, por ejemplo, de cambiar la imagen del caballo -que reproduce el escudo de la ciudad- en la camiseta del equipo. "Hace muchos años que en la Cámara dejamos ese logo y pensamos que lo que nos representa mejor es el tomate, es lo que nos une y nos identifica. Muchos hablan del cuadro cervecero, pero debería ser el Tomate Mecánico", sostiene.

Además, por los evidentes méritos del equipo, piensa que "para las grandes compañías tendría un sabor distinto auspiciar a Limache". ¿La CCU por ejemplo? "Claro, la CCU, cuyo origen está en Limache y está desarrollando aquí su museo histórico. Sería un golazo de la compañía que lo auspiciara".